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Annemarie Steidl

Dynamiken der Migration 
Kulturen räumlicher Mobilität

Abstract: Die Frühe Neuzeit war gekennzeichnet durch einen forcierten Landesausbau 
und vor allem im 18. Jahrhundert durch eine verstärkte Erfassung und Kontrolle mo-
biler Bevölkerung. In einem Prozess des Ordnens und Verwaltens wurde im Habsbur-
gerreich die regionale Mobilität von ausgebildeten Arbeitskräften und Wirtschaftstrei-
benden gefördert, während der Bewegungsradius anderer Bevölkerungsschichten stark 
eingeschränkt oder auch unter Zwang in bestimmte Richtungen gelenkt wurde. Auf 
den Hauptverbindungswegen, zu denen auch die Donau gehörte, sowie auf den regio-
nalen und lokalen Straßen Niederösterreichs herrschte reges Treiben. Nicht nur Waren 
und Tiere, sondern vor allem Menschen aller sozialer Schichten bewegten sich inner-
halb der Provinz und über ihre Grenzen hinweg. Am Beispiel angeworbener Wirt-
schaftstreibender, Manufakturist*innen, Siedler*innen, wandernden Handwerkern, 
deportierten Protestant*innen und sozialen Unterschichten, wie Bettler*innen und an-
dere vagierende Menschen, soll im Folgenden den Auswirkungen staatlicher Eingriffe 
auf Migrationskontrollen in Niederösterreich und Wien nachgegangen werden.

Dynamics of Migration. Cultures of Spatial Mobility. The early modern period can 
be characterized by forced expansion of the state and, especially in the 18th century, 
by increased efforts by the administration to register and control its mobile popula-
tion. In a process of ordering and managing, the Habsburg Empire promoted the re-
gional mobility of trained workers and entrepreneurs, while the movement radius of 
other parts of the population was severely restricted or forcefully steered in certain 
directions. The main connecting routes, which included the Danube as well as re-
gional and local roads of Lower Austria, were bustling with activity. Not only goods 
and animals, but in particular people of all social classes moved within the province 
and across its borders. The following text examines the effects of state intervention 
on migration controls in Lower Austria and Vienna by using examples of recruited 
businesspeople, manufacturers, settlers, tramping artisans, deported Protestants, 
and other lower social strata such as beggars and vagrant people.

Keywords: migration culture, migration politics, deportation, mercantilism, artisan 
mobility 
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